

Fiche animateur : Le dimanche de la Parole de Dieu

Le dimanche de la Parole de Dieu a été institué par le pape François en 2019 et sera célébré pour la première fois le dimanche 26 janvier 2020.

Il y a plusieurs manières de mettre en valeur et de faire vivre ce dimanche. Vous pouvez les retrouver sur : [Propositions d'animation \(catholique.fr\)](http://Propositions d'animation (catholique.fr)).

A travers cette fiche, nous vous proposons une rencontre à vivre avec les catéchistes, tirée d'une de ces propositions et de celle de la Semaine de prière pour l'unité des chrétiens qui aura lieu du 18 au 25 janvier 2021.

Objectifs :

- Proposer une rencontre avec les catéchistes
- Prendre du temps autour de la Parole de Dieu
- Découvrir la proposition du Pape François

Organisation :

Proposer ce temps dans une église en raison des normes sanitaires

Prévoir :

- *Un déroulement pour l'animateur de la rencontre et des livrets pour les participants*
- *Une belle décoration à l'ambon*

Déroulement de la rencontre

Introduction

Lire au choix :

« J'établis donc que le III^e Dimanche du Temps Ordinaire soit consacré à la célébration, à la réflexion et à la proclamation de la Parole de Dieu. Ce dimanche de la Parole de Dieu viendra ainsi se situer à un moment opportun de cette période de l'année, où nous sommes invités à renforcer les liens avec la communauté juive et à prier pour l'unité des chrétiens. Il ne s'agit pas d'une simple coïncidence temporelle : célébrer le Dimanche de la Parole de Dieu exprime une valeur œcuménique, parce que l'Écriture Sainte indique à ceux qui se mettent à l'écoute le chemin à suivre pour parvenir à une unité authentique et solide. Les communautés trouveront le moyen de vivre ce dimanche comme un jour solennel. Il sera important, en tout cas que, dans la célébration eucharistique, l'on puisse introduire le texte sacré, de manière à rendre évidente à l'assemblée la valeur normative que possède la Parole de Dieu ».

Pape François

"Puisque la foi provient de l'écoute et que l'écoute est centrée sur la parole du Christ, l'invitation qui en découle est l'urgence et l'importance que les croyants doivent réserver à l'écoute de la Parole du Seigneur, tant dans l'action liturgique que dans la prière et la réflexion personnelle."

Pape François

Chant : Seigneur, tu nous appelles, Sr Agathe (CD Promesse de Dieu, chant n°1)

**Refrain : Seigneur, tu nous appelles,
Tu nous parles,
Nous venons à toi.
Seigneur, tu es promesse,
Ta Parole
Nous apprend tes voies.**

1 Aux prophètes, tu annonces Ta Parole de Vie. Tu parles encore aujourd'hui, À qui sait écouter.	2 Tu révèles, aux petits, Tes mystères cachés. Jean-Baptiste t'a annoncé, Marie t'a accueilli.
---	---

Ecoute de la Parole de Dieu

Chant + gestuation : « Elle est près de toi cette Parole » <https://youtu.be/4eKNFDGiamc>

Texte biblique : Livre de Néhémie 8,1-12 trad.AELF

Introduction à la lecture : Nous vous proposons de lire le texte entier afin d'entrer dans une compréhension plus large du passage au regard de l'importance de la lecture de la Parole de Dieu. Elle est au cœur de la grande célébration au cours de laquelle la Loi comme Parole de Dieu est solennellement proclamée.

- 01** Tout le peuple se rassembla comme un seul homme sur la place située devant la porte des Eaux. On demanda au scribe Esdras d'apporter le livre de la loi de Moïse, que le Seigneur avait prescrite à Israël.
- 02** Alors le prêtre Esdras apporta la Loi en présence de l'assemblée, composée des hommes, des femmes, et de tous les enfants en âge de comprendre. C'était le premier jour du septième mois.
- 03** Esdras, tourné vers la place de la porte des Eaux, fit la lecture dans le livre, depuis le lever du jour jusqu'à midi, en présence des hommes, des femmes, et de tous les enfants en âge de comprendre : tout le peuple écoutait la lecture de la Loi.
- 04** Le scribe Esdras se tenait sur une tribune de bois, construite tout exprès. Près de lui se tenaient : à sa droite, Mattitya, Shèma, Anaya, Ouriya, Hilqiya et Maaséya, et, à sa gauche, Pedaya, Mishaël, Malkiya, Hashoum, Hashbaddana, Zacharie et Meshoullam.
- 05** Esdras ouvrit le livre ; tout le peuple le voyait, car il dominait l'assemblée. Quand il ouvrit le livre, tout le monde se mit debout.
- 06** Alors Esdras bénit le Seigneur, le Dieu très grand, et tout le peuple, levant les mains, répondit : « Amen ! Amen ! » Puis ils s'inclinèrent et se prosternèrent devant le Seigneur, le visage contre terre.
- 07** Josué, Bani, Shérébya, Yamine, Aqqoub, Shabbetaï, Hodiya, Maaséya, Qelita, Azarya, Yozabad, Hanane, Pelaya, qui étaient lévites, expliquaient la Loi au peuple, pendant que le peuple demeurait debout sur place.
- 08** Esdras lisait un passage dans le livre de la loi de Dieu, puis les lévites traduisaient, donnaient le sens, et l'on pouvait comprendre.
- 09** Néhémie le gouverneur, Esdras qui était prêtre et scribe, et les lévites qui donnaient les explications, dirent à tout le peuple : « Ce jour est consacré au Seigneur votre Dieu ! Ne prenez pas le deuil, ne pleurez pas ! » Car ils pleuraient tous en entendant les paroles de la Loi.
- 10** Esdras leur dit encore : « Allez, mangez des viandes savoureuses, buvez des boissons aromatisées, et envoyez une part à celui qui n'a rien de prêt. Car ce jour est consacré à notre Dieu ! Ne vous affligez pas : la joie du Seigneur est votre rempart ! »
- 11** Les lévites calmaient tout le peuple en disant : « Cessez de pleurer, car ce jour est saint. Ne vous affligez pas ! »
- 12** Puis tout le peuple se dispersa pour aller manger, boire, envoyer des parts à ceux qui n'avaient rien de prêt, et se livrer à de grandes réjouissances ; en effet, ils avaient compris les paroles qu'on leur avait fait entendre.

Temps d'échange

- Questions pour approfondir le texte

Après avoir lu silencieusement le passage, prendre les questions et partager avec le groupe.

Pour chacune des questions, des éléments de réponse vous sont proposés (voir ci-dessous), permettant d'aller plus loin.

Avez-vous déjà entendu parler du Livre de Néhémie ?

Ce livre est important car il est le témoin de la dernière partie de l'histoire du peuple d'Israël avant Jésus Christ. **Nous sommes à l'époque du retour d'Exil.** En 538, Cyrus, roi de Perse rend un édit dans lequel il autorise les déportés à revenir en terre promise. Les Juifs repartent mais pas tous ! Certains, qui ont fait leur place et leur vie à Babylone décident de rester là-bas. La plupart, issue des classes dirigeantes et lettrées, rentre mais trouve sur place ceux qui n'avaient pas été déportés et qui voient d'un mauvais œil leur retour.

S'ensuit une période trouble où, même si la foi des exilés au Dieu unique, au Dieu de l'Alliance, n'avait pas faibli et s'était même affermie grâce aux prêtres et aux prophètes qui annonçaient la présence de Dieu en terre païenne, **l'espérance semble s'être affaïssée.**

Les deux personnages principaux du livre – le prêtre Esdras et le gouverneur Néhémie (échanson du roi perse, simple laïc) – **vont unir leurs forces pour restaurer l'unité du peuple.** Cette unité a toujours été assurée au nom de l'Alliance autour des points forts que sont : la possession de la Terre (désormais le retour d'Exil permet de retrouver ce pays objet de la promesse de Dieu), la ville sainte (Jérusalem dont Néhémie – son nom signifie « Dieu console » – a permis la restauration des murailles), le Temple (dont Néhémie a entrepris la reconstruction) et la Parole de Dieu.

La suite du passage que nous venons de lire se poursuit par la description de la fête des Tentés, que les Juifs célèbrent encore aujourd'hui.

Regarder les circonstances : versets 1 et 2. Où a lieu cette célébration ? Quel jour mentionne-t-on ?

C'est le premier jour du septième mois, soit l'équivalent du Nouvel An : début d'une nouvelle année, d'un temps nouveau. C'est très symbolique. La mise en scène est particulièrement soignée : une place située devant la porte des Eaux, une tribune en bois construite tout exprès. Esdras se tient debout quand il proclame la Loi. **La scène est très solennelle et insiste sur la présence de Dieu-même quand sa parole est proclamée.**

Qui assiste à cette célébration ?

Le scribe Esdras, en présence de l'assemblée, composée des hommes, des femmes, et de tous les enfants en âge de comprendre (verset 3). Néhémie le gouverneur, un certain nombre de personnes que l'on nomme, des lévites. Soit tout le peuple réuni. **Notons que tous sont invités à entendre la Parole de Dieu : pas seulement « quelques privilégiés » comme le souligne le pape François (§4).**

Quelle est cette Loi qui est lue ?

Le terme de Loi renvoie en réalité au **Pentateuque** : Cinq premiers livres de la Bible : Genèse, Exode, Lévitique, Nombres, Deutéronome, qui constituent pour les juifs la Torah.

Comment la lecture se passe-t-elle ?

Esdras lit mais le texte est en hébreu or, plus personne ne parlait cette langue. D'où **la présence de traducteurs** qui redisent les paroles en araméen, langue que la plupart parlait à Jérusalem, à cette époque. Tout le soin est apporté à la lecture mais également à la réception de la parole : **il importe qu'elle soit comprise par tous, que pas un ne soit tenu à l'écart.**

Que provoque la lecture de la Parole de Dieu ?

Les gens se mettent à pleurer (verset 9). Il est important de bien comprendre : l'écoute attentive de la Loi **pousse les gens à faire la lumière sur ce qu'ils vivent** et ils réalisent leur infidélité. Mais le texte ne s'arrête pas là ! **Esdras invite à la joie et aux réjouissances : mangez et buvez !** En effet, la lecture de la Loi produit son effet : **le peuple retrouve son unité et sa pleine identité et renoue son Alliance avec le Seigneur : ceci est motif de grande joie !**

A la faim et la soif de la Parole de Dieu, peut suivre les réjouissances d'un banquet pour continuer de célébrer le Seigneur.

Désormais la Loi devient le fondement de la vie du judaïsme. Les exigences de cette Loi sont assurément lourdes, concernant l'ensemble du comportement social et religieux. La religion ne tombe pas pour autant dans un légalisme trop étroit qui en fausserait les perspectives. **La Loi est toujours celle du Dieu vivant qui parle et agit**, et vers qui le peuple peut se tourner dans un culte sincère et une prière véritable (Esd 9 ; Ne 9).

- **Temps de partage autour de la réception de cette lecture, en lien avec le Motu proprio**

Et pour moi, pour nous ? Comment recevoir ce texte à titre personnel ? Dans le cadre de la mission confiée ?

Quels détails retenons-nous ? Quels sont ceux qui font écho à nos liturgies ?

- Un jour choisi pour sa solennité.
- Le prêtre apporte la Loi en présence de toute l'assemblée, diverses, composée, qui rassemble tous les membres du peuple : du plus jeune au plus vieux. Nul n'est exclu de cette célébration. Les enfants ne sont pas mis à part : chacun, en fonction de sa capacité de compréhension, est invité. **Comment créons-nous, dans nos équipes d'éveil à la foi, de catéchèse, les conditions pour permettre à tous de participer et d'écouter la Parole proclamée ?**
- Le prêtre est debout, sur une estrade, pour que tous les regards puissent se tourner vers lui au moment de la proclamation de la Parole. Mais il n'est pas seul : il est entouré de personnes prêtes à traduire et expliquer la Parole. Traduire pour que chacun entende dans une langue qui lui permette de comprendre le sens de ce qui est lu, expliquer pour que chacun puisse se l'approprier. **En catéchèse, en catéchuménat, marquons-nous suffisamment le temps de l'écoute de la parole, de celui de son explication ? Laissons-nous les enfants, les jeunes et les adultes se risquer à une parole personnelle sur la parole de Dieu ?**

Quels sont ceux qui font écho à la situation que nous vivons en ce moment ?

Prière

Gestuation (l'homme vivra Dt) <https://youtu.be/6MIF6V1YW9k>

<https://www.prionseneglise.fr/wp-content/uploads/2021/01/bis-5.-Prie%CC%80res.pdf>

Méditation.

La Parole de Dieu est toute proche de nous. Elle est bénédiction et promesse de bonheur. Si nous ouvrons notre cœur, Dieu nous parle et patiemment transforme ce qui en nous va vers la mort. Il retire ce qui empêche la croissance de la vraie vie, tout comme le vigneron émonde la vigne.

Méditer régulièrement un texte biblique, seul ou en groupe, change notre regard.

« Prie et travaille pour qu'il règne.

Que dans ta journée labeur et repos soient vivifiés par la parole de Dieu.

*Maintiens en tout le silence intérieur
pour demeurer en Christ.*

*Pénètre-toi de l'esprit des Béatitudes :
joie, simplicité, miséricorde. »*

Prière

Les sœurs de Grandchamp disent ensemble
à haute voix ce texte au début de chaque journée.

Sois béni, Dieu notre Père,
pour le don de ta parole dans les Saintes Écritures.
Sois béni pour ton invitation à nous laisser transformer par elle.
Aide-nous à choisir la vie et guide-nous par ton Esprit,
pour que nous puissions vivre le bonheur
que tu désires tant partager avec nous.